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I lavori hanno inizio alle ore 14, 15. 

Presiidenza del senatore Michef.e FIGUR1ELLI. 

Sull pr,ogramma dei ilavorii 

PRESIDENTE.. Prima di dare inizio ai nostni lavori, vorre i1 awisam· che sono presenti 
i tre consurenti a tempo pieno pr-~os1i daif!a1 Commisston.e .antimafia, il colonnefro Sergio 
Bosco, v,ioe comandante e capo ufficio rnccordo infonmativo delllo SCICO, il dottor Enzo 
Cioonte, pubblic!ista e ili dottor G·ianfr.u, co Donadio, sostituto procurat,ore dellla Repubblica 
presso il t riibunale di Salerno. Nella seduta scorsa, il Comitato deliberò di chiedere 
all'Ufficio, di Presidenza la loro assegnazione. L''Uffioio di Presidenza non ha ancora deoiso 
sulla distribuzion.e dei consulenti e ,qruii'ndii .la loro, presenza odierna, che è funziionale anche 
per reouperare i riita rdi, è sdltanto informale. Ho, comunicato questo, al presidente Del 
Turco ricevendone, ,come esplicitamente richi:esto, un1a: risposta di .silenzio.,assenso. Con 
questi tre ronsulenti si è svolta una p:rima riunione inforrnale per lr'orga.ni,zzazlone e la 
divisione del lavoro, in attesa che l'Ufficio di Presidenza deliberi1 anche in merito· alle alitre 
proposte di consulenza a tempo pal'.Ziale che ab'biamo definito nella passata riunione. 

Desidero mettere in eviden,z:a, peuchè è scaturito anche dalla riunione svoltasi con i 
collaboratori. che parte fondamentall,e de programma riguarda rii metodo e gli strumenti 
della nostra .azione. Vone,i segnalare anzitutto ili metod'o dell'istruttoria preventiva di 
ciascuna audizione· e di ciascun .sopralluogo, nonché una ricogniiZi:on.e immediatamente 
suoc,essiva a'lle au.dizi:oni o a1i sopralliuoghì,. per acquìske ,u'ltenorì documenti e per 
formulare proposte di a11ii, indi:caizionii, indirizzi nei conf1ronti del plenum della Commissione 
o da indicare rapidamente· ad altre istituzioni cd organismi. 

Come metodo e come strumentazione, sar-ebbe utile oorred'arci, per ogni 
passo, della documentazione vi1a vii,a aggiornata dellla norma.tiva, della giurisprudenza e dei 
problemi di organiizzazi:one o Inefficienza o deficienza operativa del contrasto. Sarebbe 
opportuno, generalizzare il sistema, del questionano .. Faccio riferiimento, ali successo che ha 
avuto per il mostro lavoro, anche per la scoperta dii dati riilevarrli che altrimenti e· sarebbero 
stati preclusi, il ques1ionario definito per i Cantieri1 navali di IPal'e:rmo. Fu definito, desidero 
ricordarlo, a seguito d i un"audìzione.. in quanto si fece una ricognizione delle 
contraddizioni, delle inoongiruenze, dei problemi manifestati come problemi ape.rti, ancora 
da indagare. Si pensò di procedere con un questionario e ne avemmo un importante 
r,isultato. Si può fare a,nohe l'esempio deg i importanti ,iisul:tati, sui quali dobbiamo 
continuare a lavorare, raggiiijnti con ili questionafìio proposto ali'Uffioio italiano· cambi. 

Un, altro aspetto r,elativo al metodo e agli s.trumenU del nostro ll'avoro riguarda una 
lettura sìstematica, oon relativa dooumentaztone, dei fatti che accadono, a prescindere dal 
programma. che noi ,ci dli amo ,e che via via aggiomìamo ,e delle ipotesi di un intervento più 
adeguato. da mattare al!'ordìne del giorno dei Comirato o dellla Commissione antimafia. 
Infine, si è pensato che a un certo stadio dii definizione della. nostra elaborazione ,e delle 
nostre proposte si pos.sa ricorrere, ainche per abbrevia1re i fempi necessari ad un certo 
numero di audizioni, ad una sorta di seminari iinterni al Comitato, allargati alle persone o 
agli specialisti o .all,e, responsabilità istituzionali che diii v,olta jn volila. individuiamo. 

Nella scorsa riunione· il Comitat'o decise su un1a sintesi di programma d 1e· in seguito 
si propose d i approfondìrn ne'.llai riunione odierna, andhe al fine di iricever,e, dai contributi 
dei membri della Commissione, urna verifica delle po-ssiibilità di impegno individuale e di 
disponibi lità d:i ci!ascuno, procedendo qL1.indi .ad una divisione del! lavoro fra noi. Nel 
programma individuiamo due partii essenZiiaiJ da aw·are contempora.neamen.te facendo, 
leva su una possibille divisione del lavoro tra di noi, altrimenti il p:rog1ramma deciso non 
sarebbe mate1falmente poss;i bi Ile. La prima parte .riiguarda la definizione e lo sbooco del 
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iavorì e d!ei materiali del Gomitato Mantovano. lnoontr,erò personalmente anche l'onmevol!e 
,Mantovano per sentire 11a sua opinione, andhe per vedere le forme per un suo oppolituno 
ed utilissimo coinvolgimento in questa definizione. Questo sbocco è relativo a tre puntii: iill 
racket (per:ché si è awiato un lavor:o e si è raccolta una documentazione 1interessa.nte),, 
l'usura e i Cantieri navali' di Palermo .. Per quanto 11'iguarda quest'ultimo argomento, ci sono 
stati awenimenti successM aU'approvaziooe della rela2:io:ne sui, Cantierri come, ad 
esempio, le misure di prevenzione neii confront· dei Gall'atolo, recentemente emessi su 
iniziiativa dell'allora questore di Palermo, Manganelli .. ll'ntendo poi ri1ferirm i1 ali'attività dei1 

Nudlei operativii protezione ambi:ente, a.Ilo svolgimento, del processo, ad elementi che 
sono in r.apporto con la, realtà di altri cantieri e con la domanda sull',esistenza o meno di un 
modelllo Palermo. 

P,er quanto riguarda qttesti tr,e punti,, racket usura e supp!emento dl 1indagine siui 
Cantieri navali. attraverso una attenta ricognizione dei documenti: in nostro possesso, 
elaboreremo una sorta1 di elenco r~gJonato deg1l'i stessi al tiine, di incHv,iduare le questionii dia 
approfondir,e. 

IPiropongo inoltre che !a 1Prossima settimana s~ proceda alll'audiiZione del 
commissario antiracket Tano Grasso. Si tratta d'i1 un'a1.1dizione particolare che 
rappresenterà, da un I1a,to, una so,lta di passaggio di cons,egne, e, da.lll'a!tro, un 
a,ggiomamerito della situa~ione, nonché tma ricognizione dei problemi aperlii sul 
funzionamento e suHe pr:ospettiive di azione del commis$ariato a11tiracket. In relazione a 
ciò, infam, vi è l'esigenza di approfondire prospetlii,ve e modalllté di rappol'to e, 
collaborazione tra l"attività de'I nostro Comitato e quella del commissarialo antiracket 

Sem1pre r,el1atìvamente all'usura. propongo, di procedere all'audizione del pubblico 
ministero l.otti, gi1à ,ascoltata insieme ad altri m,agistrati dal Comitato Mantovano,, che a 
giudica.re dai documenti agii atti della ùommissione mi sembra la persona più competente 
in materia di us,ura avendo studiato. anche al' di là del tenrìtorlo della pr:ocura in cui ,oper,a,, I 
diversi aspetti della vair1egat:a fenomenologia in cui1 l'usura si manifesta. 

Per quanto riguarda la s,econda parte del nostf\O p11og ramma. vate a dire iii 
riciclaggio, oltre a procedere all'inventa1fo delle acqiuisiizioni del Comitato Mantovano ,e di 
quelle 1~elativ,e ai sopralluogh1i della Commissione antimafia nel suo plenum, ab'.biamo ìr 
compito di sviluppare le indicazioni emeise nel ,corso, del semln:ario di Palenno, e dii 
prooeder,e ad un inventa:rio delle problemafiohe esistenti suina cui base, esaminare le 
questioni controverse per realizzar:e gli obiettivi di riforma dì cui si parlò in quellla 
occasione, . .Attraverso la verifica dei materiali accumulati e dei riferimenti al riciclaggi,o 
contenuti nei documenti e neglli esposti pervenuti alla Commissione, o nellle relazioni deglii 
appa1ratii di Governo, dobbiamo guardare con parificolare attenizi:one ad alcune questionL 
Mi riferisco innanzi tutto all'appl'ica:iJione, della legge Mancino,, in 1relazione alla q;uale 
occorre fare Il punt.o della situazi:one,. Da una sen:e d; segnal~ioni ricorrenti abb;amo avuto 
l'impressione dJ una genera,izzata disapplicazione della llegge. Abbl,amo quindi H dov,ere dii 
misuirare le dimensìon1i di tale disaipplicaizione e di caipime le ragioni a! fi11e, di formular,e 
propos,te operative al Pada.mento e ,al Govemo. 

Lo .ste,ss.o, proced'imento v,orr,ei fosse applicato anche, alite segnala.!Zironi1 di operaziioni 
sospette a proposito dell!e qual'i aiblbiamo già avuto modo, di vermcar,e un'estesa, direi quasi 
geneiralizzata, ,omissione e ,comunque 1.1111'assoluta insufficienza. A ciò sii aggiunga la 
questi,one dell'anag,rafe dei conti e ,dei depos1tti, apparsa spesso sulla stampa. ~n tem'linì 
polemici quasi si trattasse di una violazcone dellla p riv:acy quandio invece il dettato, della 
legge non va assolutamente in ques,ta direzione. La norma infatti si propone di ,eVJ1taire 
l'invio, in ragione della capillllarità del sistema nazionale, di "1.300 lettere per fare 
un'nnda1gine e nel caso dii indagine estesa ai fammari e ai soci di arrl'.iiva.re addirittura ad 
inviare 110.000 lettere. Sarebbe invece possibile avere, una oonoscen~a iniziale di altre 
informazioni attraverso urma dìversa modalita di reperiimento dellla verità. 
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Pertanto, nel quadro del lavoro, da svolger,e sul riciclaggìo prqpongo d i procedere 
a111e seguenti ricognizioni: legge Mancino; operaziioni sospette: conti e depositi con relative 
indicazioni. Per g,u.anto riguarda il r,esto,, sulla base dei documenti e de-11:e informazioni già 
in IPO·ssesso della Commissione, dovremo procedere adl elaborare uno sc:h.ema di riforma 
delJlla legge su'I riciolaggio tenendo p11e1sente che i1 Governo a settembre ha ,emanato un 
-decre·to di notevole po,rtata programmaifca e considérando anche i.una se-ne di importanti 
aHi interni ed intemaziona:H in materiia. Mf riferisco alla proposta avanza dall'ex 
oomm irssario Mario Monti di eman1are una nuova direttiva europea sul 1ricielaggio. In 
parti:oolare mi riferisco ai dooumentil europei di Tampere, alla riunione, dlel ,G,B tenutasi a 
Mos,ca in ottobre e alla preparaz,i,one della Convenzione delle Nazioni U:rrfte contro ra 
orimi11alità organizzata per la parte, ~i:guardante il movimento dei capitali c11iminali e ìl 
riciclaggio. Teniamo preser1te che già a. gennaio, a Vienna, cominoeranno le riunioni 
pr;e,par.aro~i,e per la defit'liZiione di questa Con,venzione. Al rigua.rdo c'è la proposta del 
nostro paese dì partecipare aHivame'llre a questa seconda fase dell'az;fo11e contro iii 
ri:cidlaggio. 

Queste sono le proposte relative alla nostra azione programma.tica ,e su di esse 
dobbiamo incentrare l'azione dei tre collaboratori a tempo pieno e di quelli a tempo 
parai~de che abbiamo proposto all'Uffiicio di Presidenza che non si è ancora espresso al 
riguardo. 

Il senatore Curto mi ha trasmesso un documento che in q1u.esto momento non vedo 
tra le m!e carte, che ha un 1rilievo piiù1 ,ge1nerale rispetto alla questione speoifica,, importante 
,per la nostra metodologia e .n nostro programma di indagine. Ne può rar,e cenno lo stesso 
senatore Cu rto e consider,o la questione sollevata fra quelle da trattar,e. Auspico ohe 
anche da parte di coloro ohe non hanno potuto partecipare alla iriunione:, co11 i quali 
dovremo, intetloq,uire individualment:e, possano giungere suggerimenti, idee, critiche, 
proposte. perché il programma del Comitato corrisponda ad una costliuzione comune e 
no·n sol!amente ad una p.roposta del suo coordinatore. 

CUIRTO. Desidern anzitutto scusarm:i per non essere stato presente all'alltra ,riunione del 
Comitato, giustificando la mia a:s:selilza con i contestuali impegni dì natura pal1lamentare 
che spesso vanno ad intersecarsj ,con .. lavo11i· del Comitato. In lliinea d'i p,lincipio, dovremmo 
tentare, per quanto posslbHe, di armonizzare i nostri impegni, in modo tale ohe i ComitaU 
abbiano una loro funzione e non accada quello che è accaduto nel Comitato sui 
collaborato.ri di giustiZ:ia, di cuii ho fatto parte nella prima parte delllr'abuale !legislatura_ Si 
riunì dii rado, spesso a causa deUr'assenza dei componenti ma spe,s:so per la mancanza di 
adeguati, input di natura politica .. 

Desidero partire subito dalla question,e relaUva ai consulenti. Personalmente 
condivido !l'ipotesi formulata riguardo i consulenti proposti a tempo pieno. Ritengo che il 
dottore Oonadio, il dottor Cr,co111te e il colonnello Bosco ra,Ppresentìno un momento di 
presenza professionale estremamente e1levata 11ispetto ai problemi che iii Comitato andra 
ad affronta1re. Sono abbastanza perplesso sulla proposta relaUva ai consulenti a tempo 
p.araialle. Come sa anche il coordìnatore del Comi1ato, quando abbi1amo aViut:o oeeasfone di 
parlar;e e discutere con ìl' pr:esiden1te Del Turoo, in occasione del plenum della 
Commissione antimafia. sull ruolio ohe avrebbero avuto, nell'altra fase della vita della 
Commissione, i consulenti, abbiamo affermato ir, maniera molto chiara che i consulenti, ad 
eccezione dii quelli coni un incari:co a tempo pieno, dovevano essere in:dlvi:dlua.tl in ragione 
speoifica degli obrettivi e dej progr:ammi che ,a Commrssìone -e 111 singo.lo Comitato si 
ponevano. Penso sia preferibile, pertanto. sti'lare prima un programma e poi individuare i 
oon,sulenti a tempo parziale in rapporto, allo stesso progr.amma. Desider,o tue solo un 
esempio, allilohe se non è questo il caso-. Il nostro Comitato anallizz-erà in modo specifico i 
fenomeni deH'1usura, del racket e del riciclaggio; non cl sono questioni di ,incompatibnita ma 
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potr,ebbero esserci ragioni di opportunità, perché un consullente potrebbe essere più 
idoneo e appropriato d. un altro, in ragione della esperienza specifica maturata. Ma ad 
esempi,o, ne Comitato sui collaboratori di giustizia, se· non si fa questo lavoro preventiv;o si 
potrebbero determinare pa·rtìcolari condizioni, potrebbe essere individuato come 
consul.ente un soggetto estremamente professionale· ma oom1J11que incompati'blle oon un 
certo tipo di 11avoro da svol'.gere, magari per aver gestito un collaboratore·. llilobbiiaimo dard 
quindi; questa regola. 

Avendo confermato la condivisione della nomina dei consulen,ti, a. tempo pieno, e le 
perplessita relative all'indiividuazione dei consullenti a tempo parziale, passo ora ad 
analinare i'I' metodo di avoro. 

Se qu:esto Comitato riterrà di dover lavorare ,occ;upandosl di tutto e di t1.1tti ,, diventerà 
probabilmente un cenacolo culturale. Poiché non credo ohe questo sìa nellle intenizicmi d,ell 
coordinatore e neanche nelle intenzioni dei componenti, dobbiamo assumere un 
atteggiamento pragmatico. 
Quali sono gli argomenti e i settori all'interno dei tre capitoli di lavoro· - us1.1ra, racket, 
noiclaggio sui quali riteniamo ci sia una priorità asso!luta? Personalment:e r,itengo ,che llla 
priorità a;ssoh.it:a vada assegnata al tema del riciclaggio che, speoia'llmente in questo 
particolare momento storioo e pol"tico, in cui la Commissione antimafia anoora non fa 
partire, per motivi che conosci1amo e che non vale la, pena. 1ricor:dlare adesso, i I Comitato su'I 
contrabbando, potrebbe svo'lgere un lavoro proficuo, prepa:ratoliio, e compiementar,e 
rispetto al lavoro che farà JI Comitato sul oontrabbando. ,Questo se è vero quello che, tutti· 
sanno. che il contrabbando, una volta create le condìz,ioni per r:epe~lre 1risors.e, ricicia 
quest,e 11isorse nei pìù diversi ambienti e nei più disparati settori .. Ma come col'l"lpiere 
un'a.nalisi delle priorità? Eviterei di programmare audizioni inutili, che r.appliesentano già la 
nostra storia normativa, sulla quale possiamo acculturarci quando vogliamo, o c,he ci 
fanno, conoscere e'lementi ohe ,potremmo apprendere agevolmente, dagli organi di 
'nformazione. Dobbramo far,e qualcosa di innovativo. 

Sottopongo al coordìnator,e del Comitato la necessità di una. indag:ine accurata su 
tr,e paesi divers;i dal nostro, la Svizzera, la Bulgaria. e la Romania. llln 'Buigairia cii siamo, già 
recati con la Commissione antimafia ed abbiamo notato interconness1ioni con la mallavita 
italiana in generale e particolarmente con quella pugliese. Si tratta di un paese ,0overo,, 
do,ve H numero delle agenzie finanziarie e dli cambio e a'IUssimo, og,nii 10 passii troV:iamo 
un'agenzia. Per quanto concerne Ila Romania, mi risul,ta dhe imprend'iito~i. legaU al mondo 
degli affari na:Zionale vadano a ,ool!ocare i p:rop11i guadagni ir,i quel paese o a re,perirli 
attraverso operazionf d' dubbia provenienza. Ho panato di tre situazioni specifiche, sulle 
qualli credo che la Commissìone possa svolgere un, lavoro straordinario. 

Sempre nell'ambito del riciclaggro. uni altro punto da approfondire riguarda 
l'armonizzazione della normativa internazionale, che non può esse1re solo legata a91li 
accordi di i ampere. Anche in questo caso, occorre un intervento di metodo,. Stilla base 
delle conoscenze in nostro possesso, dobbiamo individuare I paesi ,europei, ma rion solo 
europei, dove maggiori sono i rischi del riciclaggio e compiere un"analisi oompar.ativa per 
verìficare come armonizzare le varie normative, creando condizioni di razlonalizza,zione 
deH'azione di contrasto allo stesso liolctaggìo .. 

Dobbiamo fare un discorso estremamente puntuale sulla segnalazione dellle 
operazioni sospette. Oggi glii 1istituti bancari sono tutti informatizzali ed hanno all'interno de,i 
prop.ri strumenti informatici tutta Ila programmaZ!i,o:ne ne-0e,ssa,ìia per far emergere le 
operazioni1 sospette. Non accade più quello che aweniiva. in pais.s.a.to, ,q1..1a·ndo le rilevaz1ìonì 
era.no manuali e quindi al cassiere, al rìsoontrista o ali preposto toccava l'onere di valutare 
se uni'operazione era sospetta o, meno. Oggii ci sono strumentii asetliici ma comunqu,e 
abbastanza precisi e puntuali. Vuol dire che deve es:sere ooodotta un'indagIine diversa 
rispetto al passato e questa non può che essere rilevata da coloro dirle, all'interno deglì 
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strumenti investigativi, ham,o l'espe~ìenza e la professionaHrtà. per indicare che cosa non 
ha funzionato .nell'ambito di un'azione di conb-asto. Un errore che rlsdhiamo di commettere 
è pro,prio que'llo, di limitarci a dire ohe Ile banche non denunciano. In realtà dobbiam,o oapire 
perché ciò accade e individuare gli strumenti 111ormativi pe·ir creare le condizi:oni affinché I.e 
banche effettuino la dem.H1.ciia o addiriittura per giungere a rHevare le azioni anoma e senza 
che sia necessario il loro intervento. In t:al modo, inratti, creeremmo le condjzioni per 
un',e:strema r~i onalizzazione. 

Ho pa11ato deli settore ohe, a mio awiiso, rappresenta l'emergenza primaria. Al 
secondo punto, sullo stesso piano, pongo l'uSJu,ra e il racket Su questi due temi, per non 
,contraddire quanto ho affermato poc'an~i. non m· dilungherò. 

Sul tema delrusura desid:ero sottoporr;e all'atteinzione del senatore Fi.gurelli, 
comdinatore di questo Comitato, I:a1 necessità di percorrere· 1una strada dive:rsa rispetto a 
quella seguita. in ,passato. Sappiamo tutti d1e è possibile combattere l'usura solo, con la 
collalborazione del soggeitto vessato,. Pe1rtantc, se non creiamo la. necessaria disponibi'lità 
socialle ad una tale collaborazione s:arà diffioìre combattere questo fenomeno. Al rig,uardo 
per,ò non ci siamo mai posti il problema del perché le fonda2Jrani anriiusura nella grande 
mag1gioranza del casi hann,o oomplletamerite fallito il propri'o compito istituzionale. Mi 
domando per quale ragione non nascono n1.1ove fondazioni antiusura e in che fase del 
prooedimento di formazione trovano difficdlta di inserimento .. Neglli1 ambienti istituzionali? 
Nelle lbanohe? Occorire quindi moni~o:rare il settore dell'e fondazioni antiusura e capire la 
ragione per cui non si moltiplicano sul te11ritori:o. 

Il nfl ne, sono d1.a.ooordo con la proposta del Presidente di proced,ere a delle verifidhe 
puntual i sull'applicazione della legge Mancino .. In Commissione antimafia abbiamo avuto 
occasione di ascoltare moltì prefetti ohe oo:n estrema sufficie1111Za hanno oonfermato, che la 
suddetta legge sostanziailme.nte non viene applicata. Credo che questo rappresenti1 un 
ra.tto di eocezion,ale gravità. Probabilmente dobbiamo ripercorrer•e le ta.ppe che portarono 
alllr'adozion:e d i. quel prowedime.nto per renderlo nuovamente attual'e ,e creare le oondizioni 
d1i1 un ,maggior ,oo·ntmHo. 

MOLINARI. Condivido le considerazioni svolte dal ooo.rninatore e mi associo 
all'a,pprovaz·one dei nominativi dei consulenti a tempo pieno. Del resto, avendo già fatto 
pari.e di questo Comitato,, ho avuto modo dli .apprezzare il lavoro che iii sostituto procuratore 
Donadio e il dottor Ci,oonte hanno svolto rin precedenza insieme al oolbnnello Bosco. i;,er 
quanto riguarda i ,consulenti a tempo parziale, cr:edo che la !oro utillizza2lone debba esse11e 
flnaliizzata a lavoro che int.endiamo farglli svolgere. ,lnfattli, sulla base del curriculum siamo, 
in grado di eonosce:re la speciali:z2azion,e di ciascun magis,trato e quindi d i chiedere il su:o, 
int,erv,ento laddove appare necessario,. 

Condivido inoltre la necessità, alla luoe di quanto è accaduto, in questi u'ltimi gionn1i, 
di approfondire la questione della FINCAN'TIERr di Palermo, si:J l'ra. quale con il precedente 
ooordinatore Mantovano ,era già stato s,volto un ottimo lavoro. 

Sul fenomeno delll''us1.1ra sottolineo, u11 ca.l:o di attenzione e una diminuzione dras,tica 
delle denunce, Cr•edo quindi che Je osservazioni del senat.ore Curto siano da tener 
pr,esenti soprattutto per quel che ~iguarda iii ruolo fallimentare dellle fondazioni. Sarà 
pert.anto necessario ascoltare i rappresenta1nti di alcune di queste fondazioni, perché sul 
tema dell'usura finora ci siamo soffermati ad esaminare solamente le· relario:ni di organi 
istituzionali, :procuratorì del!a1 Repubblica ,e prefetti. Il problema, invece, esig·e un ulter1i·o:re 
approfondimento perdhé,, soprattutto nel Mlezzogiorno, è ancora di uria certa gravità, 

Concordo pienamente sulla necessi tà di esaminare ìn maniera propositiva la: l'egge 
Manoino al fine di propor,re una sua revisione. Attualmente, infatti, detta legge ap,par,e 
eccessivamente burocratizzata e priva di riscontri. Pertanto, compatibllmente oo:n i nostni 
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impegni pa~lamenta1ri., una volta ::sebezian,ati i tre obiettivi di cui si è· parlato, dovr:emo 
lavorare su di essi e, ciò rappresenterà un. elemento qual1itiicante per il gr1J1ppo di laivoro. 

CURTO. Senatore Fiigur,elli , desidero fare un ultimo chiarimento in relazione alla mota alll1a 
quale ha ,cortesemente .a.ocennat,o nel suo intervento inijziall,e. Ne:i, giiomi seorsii ho avuto 
l'opportunità. di inv:ialie una nota nel a quale, chiedevo che questo Oomitato prestasse 
un''attem:ione particolar,e alla città di Latiano o comunque all'intero territorio della provinoiia 
di Brindisi, dove mol,teplici episodi crìmìnos1i addebitabili al racket delle estorsioni stanno 
causando momenti di notevole difficolltà nei settori industrialii e commerciali. N:a.tura1mente 
non vogljo fare di La:tià1no un caso nazionale; tuttavia ritengo che sul' racket non si possano 
fare ragionamenti generalli ma si debba Invece inteNenire· in maniera parceniuata, peridhé 
solo dalla som matoda degli i interventi si può arrivare ad un risultato comune. Desidero, 
pertanto che la suddetta nota resti agli atti del Comitato come poss1ibile forma di incentiillo 
alll'organlzzazione di ,eve:n,tiuali vis·te o sopralluoghi. 

PRESll)IENTE. Collleghi., innan11:i tutto vi 1ringrazio, per glii i1111terv:enti svolti. Per quanto 
1rig1uarda le preoccupa,zfoinJ1 manifestate· sui collaborarorii, 'v1i ricordo, ohe il t1iuogo ipi ù idoneo 
per espJimere certe vah.itazioni è l'Ufficio di Presidenza, della Commissione. Per quanto 
riguarda i ooUa'bor.~0111 a tempo ,paiziale proposti nella scorsa riunione non credo che vi 
siano casi di i ncompatl bl l!tà: comunq,ue le domande 1pos.te da Il senatore Cul'ito meritano di 
esser,e consf.cllerate oon la mass1ima a1ttenzìone in sede di Ufficio di Pr,esidenza. R1iitengo 
ino b',e clhe la propost.a dì utilrizzare i collaboratori a tempo parziale su s1ingole questioni 
possa offrire un coniributo di carattere generale agli stessi lavoriì dellla Commiss1ione 
antimafia e non solo quindi al nostro Comitato. 

P,er quanto riguard.a ile questioni programmatidhe, mi sembra che il dibattito odierno 
abbia1 confermato l'esiistenza dli un ampio accordo. Condivido l'esigenza dii fa~e attenzione 
fin da,I principio all!e priorità, intendendo con ciò la 1necessità di stabilire una gerarchia negli 
interventi. Registro infine il consenso emerso sullli'individuazione ,dii due tematiche da 
approfondire , vale a dir,e a le.g:ge !Mancino e la segnalazione delle operazioni sospe,tte .. 
Come sosteneva il senator,e Curto, dobbiamo indiiv,iduare le cause dei probl'emi e quesio è 
lo sco,po della ricognizione della documentazione in nostro possesso,. ohe oercheremo di 
realizzare adottando gli str-umenti più idonei. Discuteremo infine di una proposta da 
presentare al plenum della Commi,ssione e quindi a.I G,o,vemo. 

Per quan1·0 riiguarda le altr,e questionii, sull',osservazione relati\la al rap,porto 
r1cidaggio-contrabbando, senza voler sottovalutare quest'ultimo problema - e prqprio per 
la. dli&c1.1ss1ione di merito, che s· e tenuta in occasione· deU'iu1tima aud1izio11e· del ministro 
Visco e del generale Mosca Moschini ,credo di non poter essere accusato di tale 
so,ttovalutazione - ritengo però si debba tener conto, delle priorità stabilite· nel progr.amma e 
quindi dell'esrgenza di concentrare i nostri jnt.eressi sulle temafiohe· piiù urg,e,n1U .. N,on 
poss1iamo invad'ere il ,campo 1per ii:! quale la Commissione, n.e1I suo plenum, ha pensaro alla 
istituziione di un Comitato ad hoc. Naturalment,e, se ci sii pone, come ci si porrà,. la 
specificità di 1;111 nesso, dei fatti e dei fenomeni contrabba:ndo e riiciclag1g:io, lo affronter,e:mo, 
cosi come po,tremmo trova.l"ci dii fronte ad alcuni appalti che, come sa bene i senatore 
Cui-10, potrebbero ,e•ssere veicolo 1dii lfioicl1aggio. Abbiamo anche citato ~llcuni esempi in 
q~esto Comitato. In tutta la fenomenal,ogia che è stata qui .analizza~a, ]l'usura è .stata 
ind1iv'iduata in una delle sue facoe, oioè come mezzo di riciclaggio. 

Sulla proposta di lìndagare in altri paes1i, ho, proposto di fare una ricognizione oo:n un 
elenco delle questioni lill'evanti, proprio per risponder,e cani severità e oon rigore verso, noi 
stessi alla giusta ·esigen11:a posta dal se n.afore Curto re'ta.tiva alle priorità. Dobbiamo 
considerare i rap.porti fra iii nostro e gli altri paesi. Come ha detto ìl senatore Curto, ha 
valore un eilenco dei paesi1 aff shore., di tutti i para.dis1i fiscali, ma aneh,e dei paesii ·che sono 
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a un passo da. casa nostra, dove si verificano fenomeni degni della massima att,enzione, 
come è U caso dell'Austr"a, dov,e a otto mi1lioni di abitanti corrispondono venticinque, miilioni 
di libretti bancari anonimi. 

Dobbiamo tenere, c-0rito, di tutti ques.ti elementl in una riioognizione pr,ogrammatica. ,e, 
considerando ques1i ra,pportì, fare atteM one a non aHontanarci mai dall'Halia e daHe 
questioni che dobbiamo affrontare e che si situano, neilla. geografia varia. del :nostro paese .. 
Il senatore Curio ha fatto riferimento aB'esigenza di approfondire una situazione nel 
Brindisino. Da questo punto di vista, i fatti si incaricano s.empre di fornirci indicazioni . . Ad 
e,sempio,, i'I recernte arresto di Flavio Carboni d ha spinto a richiedere ,g'li atti di questa 
,operazione giud1iziiaria, che poi dovremmo, mettere aU'ordine del giomo, del nostro 
Comìtato. 

SuUe altr;e osservazioni son.o d'accordo, così ,come concordo sullle c-onsiderazlonì 
dell'onorevole MolìnarL Nei passaggi successivi , innanzitutto nell'audi1ziione di Tano 
Grasso, porremo l'e questioni che in meriito all'usura ha sollevato, fl senatore Curto. Mi ,sono 
limiitato a segnaI1a1re akuni' titoli e campi dii intervento, per l'economia d!el nostro dibaitliito. 
Ma 1I,e questionii specifiche che il senatore 01i.1rto ha esemplificato devono essere inserite 
nelle domande che si rivolgeranno a Tano ·Girasso,. Una ricognizione da fare oon 
atten?l:one riguarda le· fondazioni antiusura, la loro esperienza e la J'Qfo effettiva natura. 
Anche per effettuare questa r"cognizfone partiremo, sull'a, base della provocazione positiva 
delle domande del senatore Curto, dai da.ti e dai documenti,, nondhé da.i. giiudizl che Tano 
Gra.s,so espr,imerà nell'audizione,. oltre che da quello elle già risulta agli atti del Comitato 
Mantova.no. Per l'audizione di Tano Gra,sso, avevo pr,opo,sto la prossima settimana ma: ci 
sono al!cu11e difficoltà per a sospensione dei1 !lavori del Senato. Pertanto, rite1190 che la 
data più plausibile sara nella settimana su,ccessjiv,a, probabilmente dii merooledi. 
St:abiliiremo poi l'orario in relaz ione ai ~avori del Senato ,e dellla Camera , con partico1Iare 
attenzione alite esige·nz:e dei deputati che saranno 1impegnati nella discussione della legge 
finaiui1a1ria. 

I lavori terminano aUe ore 15.05. 
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I lavori hanno inizio alle ore 13, 50. 

Presidenza del senatore Mlchele FIGURELLI 

Sui I1avori dél Con'liitato 

PRESIDENTE. Vor,rei informare i collegh·i dell Comitato che oltre alle due relazioni fom ite 
dal commissairio Grasso in preparazione dell'audizione dì oggi., sarà messo a loro 
dìsposizione a1nohe il quadro preciso - in corso d i elaborazione - r:elativ,o ai documenti e ai 
ri1sultati conseguiti dal precedente Gomitito coor,dinato dall'onorevole Mantovano; a ,questi 
saranno allegate anche, le schede preziose ehe gli uffici deiila segraete:ria della 
Commissi,one antimafia hanno pJeparato, seduta per seduta, durante i lavM !Passati. 

Inoltre, gl1 uffiai stanno, pre,paran.do, anche ì documenti re11a,ti\i\i all'indagine 
sull'applicazione della legge Mancino, indagine che si sta predisponendo secondo quanto 
g1ià concordato nel pr,ogramma .. 

L'Ufficio di Presid'enza ieri ha deliberato in ordine a1i c:ollaborator1i a tempo parziale 
Rapetto, Bartolorri, Maori ,e Caputi, in relazione ai crtter" generali r,elativ· ai costi della 
Commissione. Pertanto, le proposte avanzate da. me e dalll'onorevole Molinari1 in ord ine a 
due maglstra,tl non sono state accolte. Verificheremo poi oome ,ricevere un contt fbuto da 
parte di questi due mag1istrati nell corso dei nosti· lavorii s'IJd!gendo indagini, 
a.ppr,o,fondimenti e audizioni ad hoc. Tutto questo in considerazione dei cuntcula ohe 
!',onorevole Mo i nari ed io a!bbiamo ,rasmesso a'lla Commissione. 

Infine, sono in corso di vallut:azione le nichieste reilatlve ai colllaboratori d'i giustizia 
presentate al CSM, ali comando della Guardia di finanZB e alll'amminìs1razro,11e delle 
finanze nel ,cui ufficio legislativo 11avora Caputi. 

lii p:rossimo 2 dicembr-e si pr-,oceder:à an'audfzione de llia dottoressa Lo,tti , pubblico 
ministero di Roma, gi,à audita da'I Comitato presieduto dall'onorevole Mantovano. Tale 
audiiz:ione consen tirà al Comitato dli aggìomare i da.ti riguardanti l'usura e la nuova 
giurisprudenza ad essa relativa. 

Con l'audizione odien,a e con quella del prossimo, 2 dicembre, pot1remo dispon e di 
una base idonea pei adottare un'iniziativa e per redig:ere due documenti. uno 
suWestorsione e l'atro sull'usura,. da !Proporre al plenum della Commiissiione antimafia. 

In base alla segnalazione del senatore Curto, depositata agli atti, sono state 
assunte iniiziative per acquisire conoscenze e documentazioni in ordline alle denunce 
pr:esentate e per solllecitare gli inquiirenti e le autorità competenti a porl'e· 1in atto irrt,erventi 
per contrastare il fenomeno del:l'estorsione nellla provlnciìa d" Brindisii. 

Durante l'audizione svoltasi in sede di Commissione antima.fia., il presrdente del 
Consigl,io Massimo D'Al'ama ha rilevato in più iPassaggi la questiione, relativa all'ana,grafe 
deii conti e dei depositi.. Nlei giorni scorsi la stampa ha pub'blicato un approfondimento 
relativo ad una iniziativa che il professor Stefano Rodotà ha realizzato in. merito. Il 
Comitato intende ae-qui;sire a11ohe questi documen ti pe:r vallt1tare l'opportunità dii svolgere 
un'audizione, considerando inoltre le obie2ioni sollevate dalr,o stesso pmfessor Rodotà 
davanti al plenum della Comm·ss.iione. hn, q,uelfoccasione, infatti1, fu r,ilevato il proMema di 
,evitare che il ri.spetto della privacy Ipo,tesse· diventare un ostacolo all'attività di contrasto del 
fenomeno mafioso. 

In riferimento IPOi alle informazioni ricevute in questi giorni, atlbiamo richiesto a 
pr,ocuratore della RepubbUca di Lagonegro gli atti d i richiesta d i r,imvlo a giudizio de 
cardinale Giordano e quelli relativi alle posizioni difensive del cardii11ale medesimo. 
~enendo conto che lai Commìssione anUmafia acquisì nell'Ssg,osto, e settembre 1998 alcuni 
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atti di indagine tra i quali. il prowedimenfo dii cattura dei gest:o11l locali dell'attività usuraia e 
i:I prowedimento di perquisizione della culi,a. 

lln base all'esame di questa documentazione processuale, il Comitato trarrà tuHe le 
sue va.lutazionii ma potrà farto solo dopo un•·att:enta lriftessione poiché la questione è molto 
delica.ta, dovendo anche considerare :il 11uolo di autoriità morale che la Chiesa ha sYolto e 
svol:ge complessivamente nella lotta. al fenomeno de l'lusura. 

Pertanto, con 1riferimento ai delicatissimi pro,filì ,che la vicenda presenta, i! Comitat.o 
potrà valutare se 1rieorrano le condiziioni per svolgere. un a.pprofondimento dhe rientri nelle 
finalità istituizionali di questa Commissione parlamentare. 

Audizione dellll'onorevore Tano Grasso, eo:mrn1i:Ssarì,o per il coordilnamento delle 
inizlatirve antirracket e antiusura 

PRESmENTE. Rin.grazìo l'ono.revole Tano Grasso la cui audizione rappresenta .il primo e 
doveroso atto dell progIramma che abbiamo deoiso dii; 8eguire. 

La decisione dii invitare l'onorevole Grasso aii lavori di questo Comitato è dovuta 
innanzi tutto al de,siderio dii compier,e uno scambio di consegne che segue il ptezi,oso e, 
acuto contributo, che egli ha fornì.te alla Commissione e · al Comitato sui fenomeni 
delll'estorsione e dell1'us1ura coordinato dal 1onorevo'le Mant.ovano. 

lii Comitato intende essere aggi'omato dal commi,ssa~io Grasso su'lla situazi:one e 
sullle condizioni materiali del oontrasto a questi fenomenì , con particolare rtteriment:o -
anche se non esclusivo· - all'organizzazione e ane oondìzioni effettrve d i lavoro in cui opera 
l'ufficio da lu.i presieduto,. Inoltre, sarebbe utile conoscere i ra,pporti Che intercorrono tra 
quesito uffrcto e le prefetlllre, relatiivaimente an,che all!e informazlollill1 riguardanti le 
associazioni e Ile fond.azii·,oni a.ntiracket, il ruolo, degli enti locali e l'attività ,d'i formai2:i:0111e. 

A tal pro,posi1tu, ricordo che proprio in que.sti giorni è ln corso di svol!gimenlo un 
se.minano di 'formazione organizzato dalla. Souola supériore· deUa pubblica. 
ammiinistraZiione desti'nato ai funziionari referenti per il coordinamento delle iniziative 
aintirack.et ,e antius1.1ra,, cui il commissario Grasso accenna nella sua seconda re11azione. 

il'audizione ,odierna, inoltre, ci pe·rmetterà dr ,riassumere la situ~1011e ireiatìva ai 
pr,01blemii ri1Ievati dal dibattito parlamentare ,durante l'esame della legge finanzialila. e deì 
relativi emendamenti nel qua!e è emerso :in maniera documentata ohe la ge·stfone· del 
F,ond!o di solidar1ietà jper le vittime dell'usura, istituiit,o dall'artioolo 14, comma 1. della leg.ge 
n. 108 del 1996, ha reg.frstrato un foniissimo divario tra 110 stanziamento e l'effettiva 
erog1a2:ione del e rjsor.s,e fina.nziarie. 

h1,1iine. l'onorevole Grasso illustrerà ai Comitato gli aspetti co:ncemenfi il Fondo per 
la preveniZ!ione, considerando anche che per l'anno in ,oorso, non è s1ato previsto alcuno 
stanziamento rnen~re per c:ìascuno degn anni 1996, 1997 e 1998 erano s1aiU definiti 
stanziiamenti1 ammo·nranti a 100 miliardi. 

lllnfine, asco'lrteiremo le proposte del oommiSsairio, Grasso su una possibi le 
eolla.boralii,one, da attuarsi in forme agili e· ,ooncrete, tra il suo ufficio e il' nostro Comitato, 
anche alll,o scopo d i vedere in che modo questo Comitato e la Commissione antimafia nel 
suo compl:esso po,s,son.o sostenere concretamente il lavoro che egli è chiamato a SVQ•lgere. 

Rivo!gramo pertanto al commissario Grasso li 11os1ri auguri 

GRASSO. Cercherò dI rìassumere brevemente re questioni pos1e dal presidente Fig11,1reU,i, 
partendo da una premessa di carattere· g.einerale. Neil momento in cui. ho assunto ,q1uesto 
incarico, lo scor:so, 3, setternbr,e, ho avuto piena consapevolezza de ratto che il problema 
principale da affrontare era quello della "fiducia". In questi anni, purtroppo, vi è sta.ta 
un'attenuazione del rapporto di fiducia delle vittime dell'estoirsione e dell'usura. nei confr,onti 
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